

No. 1 capital. 4.50 ptas. trimestre
 Id. fuera de la capital. 5 id. id.
 Id. semestral. 10 id. id.
 Id. un año en oro. 20 id. id.
 Id. un año en oro. 7.50 id. trimestre
 Extranjero. 10 id. id.

Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º 1.ª

LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscriptores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.70 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXII

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, jueves 28 de Abril de 1892.

NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 4.669

SECCION OFICIAL

GACETA del 25.—No contiene nada de interés general.

Política Internacional.

Paris 26 Abril de 1892.

SUMARIO: El 1.º de Mayo.—La opinion de los jefes del socialismo.—Variadas prisiones.—La curacion de la cloro-anemia.—Experiencias.—La revolucion de Venezuela.—World Columbian y sus trabajos.—Brasil.—Prisiones en Buenos Aires.—Terremotos en San Francisco.

Las recientes explosiones han ocasionado además de los daños, el de asustar á una gran parte de la poblacion francesa.

Para todo el mundo estas eran las guerrillas que preparaban la batalla del 1.º de Mayo, porque es doloroso, pero el vulgo confunde á los anarquistas con los socialistas: como es natural, se ha tratado de saber las opiniones de los jefes del socialismo y voy á transcribirlas.

El más importante es Mr. Jules Guesde, de alta talla, espalda encorvada que parece que se plega bajo el peso de su gran cabeza, rostro demacrado y pensativo, escondido por larga cabellera gris y poblada barba castaña: su mirada es penetrante y fija: interrogado, si sería Fourmies, el foco de la insurreccion, contestó: «No creed nada, el gobierno trata de hacer creer que preparamos un escándalo y que haremos esfuerzos para promover conflictos con la tropa: quiere así crear una situacion violenta y empieza por por echarnos todas las culpas. Mi opinion es, que son cosas de la policia para asustar la opinion: sin embargo, el partido socialista estará con calma, y puedo decir que obraremos dentro de la legalidad: porque solo deseamos alcanzar el poder como los demás lo hacen desde un siglo á esta fecha. Además, como en ese día tendremos elecciones municipales en todas las villas, los Comités irán organizados á votar, pero sin emblemas, sediciosos ni bandera, y solo al frente del grupo un ciudadano llevará un cartel con el manifiesto del partido.»

Preguntado Mr. Vaillant, que tanto dió que hablar en el último Congreso Socialista de Bruselas, despues de manifestar lo mismo que su compañero, dijo: «nosotros, los socialistas, no podemos considerar á los anarquistas como partido político: los que introducen petardos en casas habitadas, son locos, fanáticos é irresponsables, incapaces de razonar y agentes que se cubren con nombres revolucionarios para llevar á cabo infames complots.»

Según ellos, pues, la temida manifestacion piensan sea tranquila: no sacarán emblemas sediciosos y si no son molestados nada ocurrirá: el día 1.º saldremos de duda, deseando sean un hecho estas declaraciones pacíficas.

Con la mayor reserva, y creo que en prevision de lo que pueda ocurrir, esta mañana han sido presos 40 anarquistas de Paris y alrededores, sin ninguna resistencia y sin encontrar nada en sus domicilios: habiendo pasado lo mismo en los pueblos reputados como centros anarquistas, como Lyon, St. Etienne, Bordeaux, St. Quentin y otro.

Han corrido voces de que habia cólera en Paris, y si bien es cierto que ocurrieron algunos casos benignos, en el Hospital de Nanterre, en el Hospital Beaujon solo han ocurrido tres casos: la asistencia publica por más que no lo asegura, tampoco lo niega y creemos se han tomado precauciones, para conjurar el mal en su principio.

En una de mis cartas anteriores me ocupé del Hierro dyalysado Bravais, de su composicion y de lo eficaz de su medicamento: pero he querido tomar informes, presenciando experiencias en los Hospita-

les de Paris, donde se usa con gran éxito en los enfermos atacados de cloro-anemia, desfallecimiento general, falta de fuerzas y en una palabra, en todas las enfermedades, en que la disminucion en el precioso elemento de la sangre del indispensable hierro, es causa de males, sobre todo en los países cálidos.

Las experiencias han demostrado que la aplicacion puede ser en dos formas: tomando 20 gotas en un terrón de azúcar, ó en un líquido, ó bien en inyecciones hipodérmicas de 5 gotas equivalentes á dos centigramos de hierro puro: es tan maravillosa la composicion del hierro dyalysado, que á los pocos minutos de tomarlo en una de las formas dichas, se encuentra en la sangre y se nota en otros caracteres, y eso sin ningún accidente de congestion ni ningún otro.

La cloro-anemia sabemos que la ciencia medica la hace desaparecer, despues de un largo tratamiento de algunos meses; pero empieando el Hierro Bravais, al cabo de tres semanas el resultado llama la atención: la sangre toma todo su vigor y la salud y colores vuelven, dando, sobre todo á las criaturas y á las jóvenes, esa bella frescura de la piel, de las personas sanas y robustas.

Y lo que sostengo, según la opinion de los principes de la Ciencia Médica, es que la influencia del hierro en la sangre es debida á la esmerada preparacion del ferruginoso: por eso creo un deber aconsejar á los diarios que me honran publicando mis modestas cartas, se ocupen en bien de nuestros compatriotas, recomendándoles el uso en estas enfermedades del maravilloso Hierro Bravais.

Las noticias de América son varias y no todas halagüeñas; de New York sabemos, que la Columbian Exposition, ha decidido que la inauguracion de los Palacios en su gran mayoría, se verifique el 1.º de Octubre de este año, á cuyo efecto el Secretario de Estado presentará el presupuesto de gastos, para que los enviados de los gobiernos sean recibidos como corresponde y atendidos como merecen. Ambas Cámaras han acordado acudir á todos los gobiernos y en especial al de España, para que en concepto de exhibirlo, dejen se expongan en Chicago, en un palacio construído ad-hoc, cuantos recuerdos, libros, planos, instrumentos se relacionen con el descubrimiento de América: con este motivo, el Secretario de Relaciones hará conocer esta pretension á los gobiernos: el de Marina debe, según han acordado las Cámaras, tener un buque ó los necesarios, para el transporte de los objetos, y el Secretario del ramo de Guerra cuidará de nombrar las fuerzas que deben custodiarlas, hasta su devolución: decididamente la apertura del Certámen será el 1.º de Mayo de 1893.

Esperemos que todos los gobiernos contribuyan prestando los objetos que posean, al mayor brillo de tan patriótico acto.

Las noticias de Venezuela, aunque no oficiales, son tristes: la revolucion es un hecho y el General Crespo, jefe de los insurrectos, organiza su ejército cerca de Valencia: cuenta con 8.000 hombres: el general Arango también sublevado, tiene 4.000 hombres y está de acuerdo con Crespo. Las noticias aquí eran tan alarmantes, que el 12 telegrafió el Consul General recibiendo en respuesta un cablegrama de Andueya Palacio, el presidente, en que decía: «Estráño telegrama—Caracas tranquilo: revolucion vencida—Paz en quince dias lo más tarde—Presidente.»

Este cablegrama es del mismo día y la prensa y cartas recibidas, solo alcanzan al 23 de Marzo.

Un nuevo telegrama de Puerto Cabello, que publica New York Herald del 21, expedido el 20 en aquel punto, dice que el

General Presidente Andueya Palacio trató de desalojar á los insurrectos mandados por Mora que se encontraban en Polito: despues de dos ataques sin resultado, las fuerzas de Palacio fueron derrotadas y se batieron en retirada, dejando muchos muertos y heridos en su mayoría de las fuerzas del gobierno, siendo perseguidos por los insurrectos: se espera de un momento á otro el ataque de Puerto Cabello: los habitantes abandonan la ciudad.

Del Brasil, por más que se diga, es corto el tiempo para que el nuevo gobierno, pueda hacer administracion, pues la caída de la dictadura y el triunfo de la legalidad, fueron hechos bien preparados: el gobierno actual tiende á cortar los abusos de fuerza que habia tomado el elemento militar con el general Fonseca, que queria dominar con el sable aquella nueva republica.

De Buenos Aires sabemos que han sido presos el Dr. Leandro Alem, y varios de sus partidarios, por supuestos proyectos de atentados con bombas en los domicilios de Pelegrini, Roca y Mitre: yo creo esto exagerado y, en mi concepto, son tal vez para impedir que en las elecciones de presidente voten los radicales, los antiguos cívicos, que son mayoría en la capital de la Argentina.

En San Francisco (California) unos temblores en la madrugada del 19, de algunos segundos, han hecho grandes destrozos en las ciudades de Dixon, Winter y Vacavilla.

No se quejarán Vds. de pocas noticias, y hasta el 1.º de Mayo se despide de ustedes seguro de darles buenas noticias su S. S.

B. L. Eclair.

LA LLUVIA ARTIFICIAL.

II.

Las costas de Europa bañadas por el Atlántico disfrutan de una temperatura mucho más benigna de la que corresponde á su latitud debido á la enorme cantidad de calor transportado desde las regiones ecuatoriales por la corriente del Gulf-Stream, verdadero rio de agua caliente cuyo cauce y orillas son la misma líquida del Océano. Las regiones centrales de Europa y sus costas es indudable que sienten su benéfica influencia, lo mismo que una parte de nuestras costas occidentales; pero nosotros afirmamos que el factor más importante para la climatología española es el continente Africano.

Así como las regiones ecuatoriales en el Atlántico constituyen una colosal caldera de vapor de agua y calórico transportados á las costas occidentales de Europa, las regiones centrales del continente africano constituyen otra caldera enorme de calórico transportado al Sur de Europa por rios de calor que surcan la atmósfera como son los vientos Simoun, Sirocco, Fænh, Solano, Bochorno y otros. Sin Africa las costas de Europa bañadas por el Mediterráneo perderian su benigna y agradable temperatura, quedando reducida á la correspondiente por su latitud.

España, y en especial sus costas bañadas por el Mediterráneo, reciben incesantemente del Africa por conduccion, cantidades de calor, que aumentan la potencia calorífica del aire y por ello su calor específico es causa de que el vapor de agua se aieje del punto de saturación.

No creemos necesario para nuestro trabajo analizar bajo el punto de vista meteorológico las lluvias correspondientes á las estaciones de otoño, invierno y primavera; para nuestro objetivo ó sea para demostrar la posibilidad de la lluvia artificial, basta examinar la estacion de verano, que es la que, en su caso, más utilidades podría reportar á la agricultura.

Es indudable que algunas regiones de nuestra península reciben durante el ve-

rano lluvias benéficas provocadas por condensadores naturales, como Sierra Nevada, Morena, Gata, Gredos, Guadarrama, Toledo, Moncayo, Albarracín, Pirineo y otros, pero su acción es limitada á comarcas de escasa extension, quedando, por el contrario, extensas llanuras sin percibir una sola gota de agua.

Las importantes notas de observacion hechas por el ilustrado farmacéutico que fué en Puigcerdá, don Armengol Saló, evidencian nuestra afirmacion. Notamos de sus cuadernos de observacion desde 1847 á 1889, que el mínimo de días de lluvia en Puigcerdá durante los meses de junio, julio y agosto fué de 18, y el máximo que fué en 1863 notamos 39, mientras durante cinco años de observacion en Granollers el mínimo es 5 y el máximo 9, diferencia muy notable, no obstante de hallarse Granollers á menos de 100 kilómetros línea recta de las primeras estribaciones del Pirineo.

No cabe ninguna duda que la progresiva tala de bosques ha modificado el régimen lluvioso de muchas comarcas haciendo menos extensas las zonas de condensacion y menos numerosas las lluvias locales, porque á la vez que los terrenos talados han aumentado, el calor específico del aire ha aportado á la atmósfera menos caudal de vapor de agua.

Nuestros agricultores, al talar los bosques han destruído su dicha, el hacha en sus manos ha sido su enemigo más terrible; con él han sentido un espantoso dilema: «La inundacion ó la sequedad». Con la destruccion de los bosques se seca el clima, empobrecen los manantiales convirtiéndose un país poblado, fértil y dichoso en árida tierra, cuyos jugos agotados no alimentan sino á hombres débiles, pueblos desgraciados que viven sobre un suelo infecundo.

Al abordar las costas del Sur de la Península una masa de nubes procedentes del Atlántico, como quiera que el aire de las regiones que ha de atravesar se halla fuertemente caldeado por los abrasadores rayos estivales acumulados á los que por conduccion y transporte ha recibido incesantemente de las regiones Africanas, se origina un desequilibrio en la masa nubosa aumentando su calor específico y como consecuencia la alza de su punto de saturación. A medida que avanza aumenta su masa, atravesando nuestras comarcas sin condensarse hasta que al llegar á las regiones centrales y norte de Europa se resuelve en lluvia que fertiliza sus campos.

¿Cuántas veces nuestro labrador contempla en verano el magestuoso avance de imponentes moles de negras nubes, presagio feliz de cercana lluvia que templará la sed devoradora de sus plantas queridas y no obstante la nube con miles de toneladas de agua en su seno, pasa velozmente sobre su cabeza y como buria sagrienta se desprende de una gota monstruosa que se estrella contra su caldeada frente para evaporarse, instantáneamente arrastrando consigo el sudor de su rostro?

Este comentario encierra el problema de la lluvia artificial.

Si Farwell con sus ensayos ha logrado obtener la lluvia en comarcas excesivamente secas, es indudable que podría provocarse en nuestro país, donde durante el verano cedemos á las comarcas centrales de Europa enormes cantidades de vapor de agua. Con nuestras observaciones hemos comprobado que durante los meses de Junio, Julio y Agosto pasan por nuestro horizonte, como término medio cada año, diez y ocho masas de nubes y solo se condensan, en parte, tres.

De manera que el agua en nuestra atmósfera ya existe, si los americanos obtienen resultados con un cielo completamente despejado, es evidente que nosotros los obtendríamos provocando la condensacion de las nubes.



La Señora D.^a Ana Prats y Coll

Falleció en 28 Abril 1891.

(E. P. D.)

Su afligida Sobrina, Sobrino político y demás parientes, invitan á sus amigos y conocidos para que se sirvan asistir al Oficio y Misa de Aniversario que se dirán en la Iglesia Parroquial de Santa Susana del Mercadal hoy jueves, 28 del actual, en sufragio del alma de la Señora difunta, á las once de la mañana.

El duelo se dá por despedido.

Esta es nuestra opinion que anunciamos hace ya once años, no dudando que se alcanzarían resultados inmensos, á la vez que disminuirían las inundaciones y desaparecerían las granizadas como nos proponemos demostrar oportunamente.

Dionisio Puig.

Noticias locales y generales

En el primer tren de ayer mañana procedente de Francia, llegó á esta ciudad el Coro orfeonista que, como el de *La Regional*, fué á Beziers á disputar un premio.

Precedido de una música y de la bandera social, entró en esta ciudad, saliendo al poco rato para San Feliu, en donde se les esperaba.

Las asambleas electorales dieron en toda la República de Colombia, según carta de Bogotá, el siguiente resultado para Presidente y Vice-presidente en el nuevo período constitucional:

Para Presidente: D. Rafael Nuñez, 2.051 votos; el General Marceliano Vélez, 499; D. Nicolás Esquerro, uno y 25 nulos.

Para Vice-presidente: D. Miguel Antonio Caro, 2.057; D. José Joaquín Ortiz, 497; Dr. José Ignacio Escobar, uno; don Salvador Camacho Roldán, uno y 23 nulos.

Ha triunfado, pues, la liga conservadora independiente.

Parece que desde primero de Mayo próximo, se publicará en Figueras un nuevo periódico de carácter satírico. Uno más.

El treinta del actual y primero de Mayo, celebrará el vecindario de Darnius su fiesta mayor *petita*. Las diversiones acordadas son muchas, estando contratada la acreditada orquesta *Antigua Pep* de Figueras.

Algunos labradores de la Ribera de Valencia, están alarmados con la aparición de un gusano que destruye vorazmente los plantales de arroz. El ilustrado Ingeniero agrónomo y director de la Granja experimental, Sr. Martí, está estudiando la naturaleza del gusano.

Parece que algunos labradores han logrado destruirle por medio de un caldo insecticida, cuya base es el tabaco.

Tiene razon *El Orden*; la misión del periodista es delicada y expuesta á quiebra; la maledicencia se ceba en él y se trata de combatir llagas sociales como el juego, por ejemplo, la calumnia con todos sus accidentes cae sobre el periódico como chaparrón de inmundicias. Eso no debe detener la misión del que obra con conciencia, y mas cuando hay *periodistas* que se prestan á la difamación como se han dado casos.

El periódico es libre en sus determinaciones; á quien compete perseguir toda inmundicia, es á los que tienen tal misión por la ley, y cuando el periódico llama la atención acerca de éllo, merecerá seguramente la maldición de los vicios, pero recibirá en cambio el aplauso de las personas enemigas de toda podredumbre.

No estrañe, pues, el apreciable compañero lo que puede ocurrirle alguna vez si se determina á acometer esa salvadora empresa; lo que debe hacer si el caso llega, es revestirse de indiferencia y compadecer á los que á título de *escritores*, desempeñan el triste papel de Cirineos del vicio, porque para esos no hay mas que la conmisericordia ó el desprecio.

—Telégramas recibidos de la India inglesa, dan cuenta de los estragos que está haciendo el cólera en algunas localidades.

Solamente en Benares se registraron ayer 180 casos y 130 defunciones.

—Lo que temíamos; ya tenemos nubes por el firmamento y lloviznas por esas calles que se ponen intransitables, y por esos campos que piden á voz en grito sol, mucho sol para sus plantas y sus cosechas.

—En la noche del ventitre se estrenó en el Teatro Español de Madrid, una nueva obra dramática del autor catalán D. Angel Guimerá. Según el telégrama que hemos leído, el teatro estaba lleno, viéndose en las localidades de preferencia á los más distinguidos críticos y literatos.

En los primeros entreactos fué muy discutido el éxito en los pasillos.

Después fué evidente el disgusto del público.

El tercer acto acabó en medio de siseos, por considerarlo los espectadores demasiado efectista.

El autor no fué llamado á escena.

Es posible que la citada obra sea retirada de los carteles.

La prensa en general cree que *La Judit de Welp* fracasó, pero que pasó sin protestas respetando el éxito lisonjero que obtuvo el Sr. Guimerá en su obra *Mar y Cielo*.

—Se quejan desde Puigcerdá, del estado en que se encuentra la carretera que enlaza dicha villa con Ribas, á causa de la capa de acopio echada en su extensión sin que haya seguido el afirmado oportuno para facilitar la circulación.

Llamamos la atención del señor Ingeniero jefe acerca del particular.

—Según Noherlesoom, hoy debe empezar otro período de lluvias con algunas tormentas, subiendo la temperatura y seguirá hasta el 30. Conque preparémonos.

—En la Audiencia de Oviedo se discutió el 24 del actual, un petardo que tenía la mecha apagada. Pues señor, la cosa sigue su curso.

—Han quedado inaugurados en la importante ciudad de Figueras, los servicios oficiales de factaje y camiónaje de los ferro-carriles de Tarragona á Barcelona y Francia. Han sido los agraciados los señores Comet y Arola.

Por virtud de los mencionados servicios, el público podrá efectuar expediciones de grande y pequeña velocidad con destino á Figueras para la entrega á domicilio.

—En la campaña del departamento de Hidalgo Tex (Estados Unidos) ha ocurrido recientemente un dramático suceso, que juzgamos digno de poner en conocimiento de nuestros lectores.

Salieron dos soldados en persecución de unos ladrones de caballos, de los que tanto abundan, cuando en cierto punto de un camino vieron venir hácia ellos dos mejicanos, cuyos tipos parecieron sospechosos. Uno de ellos era un viejo de bastante edad y el otro un jovencillo.

Recelosos los soldados de que aquellos viajeros fueran algunos de los ladrones que buscaban, diéronles el alto, que fué contestado por el viejo con varios disparos de revólver, á los que hubieron de responder disparando sus carabinas é hiiriendo al agresor, que cayó bañado en sangre.

Inmediatamente de esto, arrojóse el joven de su caballo, y precipitándose sobre el moribundo, comenzó á abrazarlo y á llorar con verdadero desconsuelo.

Acercáronse los soldados y vieron, no sin gran sorpresa, que el jovencillo era una hermosísima muchacha, vestida de hombre y el sujeto, que en su caída habia perdido su peluca, un arrogante mancebo mejicano.

Interrogada la muchacha por los soldados, respondió que se habia dejado robar por su amante, y que al ser sorprendidos iban á desposarse á Hidalgo, cosa que impedía aquel fatal y melodramático encuentro.

—Siendo nulo el tráfico de vinos por la frontera de Port-bou, por el doble concepto de la supresión de las tarifas internacionales, llamadas en Francia de penetración, y por elevación de los derechos aduaneros á la entrada en el país vecino, no tienen razon de subsistir las combinaciones internacionales establecidas por dicha frontera para el transporte de pipas vacías, en el sentido de Francia á España, y así, pues, se ha acordado su anulación á partir del día 1.º de Junio próximo.

—Con una regular concurrencia, se representó anteanoche la preciosa Zarzuela del inspirado maestro Chapí *La Tempestad* que alcanzó una acertada interpretación, á pesar de notarse descuido en algunos artistas.

La Sra. Sendra estuvo muy bien en el simpático papel de Roberto, mereciendo los aplausos del público.

El Sr. Garcia hizo un Claudio Beltran como pocas veces lo hemos visto en nuestro Teatro, alcanzando una ovación en la *Salve* de salida.

El Sr. Roca y demás artistas ayudaron al buen conjunto del *Concertante*, pieza difícil que salió bien.

Contribuyeron al éxito el Maestro señor Ferrer y el coro en general; así lo comprendió el público que tambien les reservó palmas, haciéndoles repetir un coro del segundo acto.

El incidente de haberse indispuerto de repente el Sr. Escrivá, fué motivo de resultar algo flojas ciertas escenas.

La señora Ontiveros posee una buena escuela de canto, pero su voz es tan limitada, que si estuviéramos en su lugar, no nos arriesgaríamos á encargarnos de papeles que corresponden á primeras tiple de fuerza, porque no haciéndolo así, no podrá conseguir los éxitos que nosotros más que nadie le deseamos.

—Estando ayer al medio día conferenciando con el señor Delegado de Hacienda, en su despacho, el Inspector del ramo D. Ramon Sebastián Perez, se vió éste acometido de un al parecer síncope que resultó ser una muerte repentina por una paralización cardíaca, según dijo el afamado médico señor Sánchez, que fué llamado con suma perentoriedad.

El cadáver fué colocado en un compartimiento del edificio y avisada por telégrafo su familia, que vive en Barcelona.

En otro lugar publicamos la esquela mortuoria que nos ha remitido el Sr. Delegado, quien, así como otras personas que se encontraban en el despacho, recibieron el susto que es consiguiente.

Damos á la familia del finado el pésame mas sentido.

—Segun rumores que han llegado hasta nosotros, el señor Juez Eclesiástico de esta Diócesis, en providencia de 25 del actual, se ha servido declarar sin instancia de persona alguna, que no es equitativo ejerzan en el tribunal Eclesiástico los abogados y procuradores que no lleven defensas de oficio y mientras haya quienes se opongan á ello entre los que lleven turnos de pobres; que no se admitan en adelante abogados ni procuradores que no estén inscritos en los colegios de esta capital, hasta que otra cosa se disponga por la Superioridad de una manera clara y esplicita.

Parece que el señor Juez Diocesano ha declarado no haber lugar á tramitar el incidente de nulidad de todo cuanto en varios divorcios llevan hecho un abogado y un procurador de La Bisbal, que es lo que dió motivo á la denuncia de los señores

Almeda y Boschmonar á los decanos de los colegios de Abogados y Procuradores, que tienen hoy pendiente ante la Superioridad el oportuno recurso contra el I. S. Provisor General. Es muy comentada la providencia del Tribunal Diocesano entre la jente de toga.

—Ayer tarde falleció á la edad de tres meses, una preciosa niña hija del Director de *La Neotía* don Francisco Matas, á quien acompañamos en el sentimiento. El entierro del cadáver tendrá lugar esta tarde á las seis y media.

Por decir algo.

LA ESPERANZA

Déjame positivismo,

no me quites las esperanzas,

que la esperanza es la vida

de la materia y del alma.

¿Que sería de nosotros

si la mente no pensara

de un Dios en su poderío

é infinitas bienandanzas?

¿Lo que el atrevido esquire

que hácia los mares avanza

y al influjo de las ondas

sin norte seguro marcha!

Y aun suponiendo no hubieran

después de esta otras moradas,

ni existieran cielo y Dios

ni Purgatorio ni nada....

¿no habia que improvisarlos

de querer vivir con calma?

Es preciso, necesario,

que piense la humana raza

en algo espiritual....

algo dó tengán las almas

recompensas ó castigos

á sus acciones terráqueas....

y además.... ¿no causa espanto

abrigar desconfianza

de aquel célico vergel

dó cada flor es un alma?

¡Ah! Es horroroso pensar

que junto á la tumba, acaba

una vida tan efimera

como es la vida terráquea....

y que tras vida tan corta

no queda mas que la nada.

Déjame positivismo

no me quites la esperanza,

que la esperanza es la vida

de la materia y del alma.

Ramiro Alegre Garcés.

De Gerona á Toledo y vice-versa.

CARTA DECIMA.

El pertinaz constipado de que hablé en mi carta sexta, aumentado con las lluvias y trajín de Toledo y más aún porque, al echar cuentas, noté que mis fondos expiraban por momentos, dió por fin conmigo en la cama donde, como se comprende, no he podido ver ni escribir nada, faltando, al parecer, con el compromiso contraído.

El lunes, día 18, intenté salir de casa sosteniéndome apenas para ir á los toros; me obligaba á ello una conversacion entre aficionados que pesqué al vuelo en el tren, regresando de Toledo la tarde anterior; decia un *amateur*: «Lagartijo debe abandonar la plaza, porque el hombre» que se presenta en público con la mano separada dos dedos de la nuca, ni tiene vergüenza, ni dignidad; porque no es tótorero, ni pudo serlo nunca.» Yo, como no soy inteligente y á más con el desengaño habido en Toledo, me dije, voy á los toros, y cuando menos veré la relacion que existe entre la opinion de ese señor y lo que nos dice el *salao* gallego Luis Taboada en su *sigla la bronca*, fuíme á la Puerta del Sol y quedé frio; lo mejor que tenía Madrid en los días de corridas, era el movimiento que se iniciaba en la referida Puerta del Sol, se extendía por la calle de Alcalá y terminaba al pié de la plaza de toros.

Quien no vió en tarde de toros nuestra calle de Alcalá, cosa mejor en el mundo ni ha visto ni verá.

Este cantar vá muriendo paulatinamente; di con un antiguo amigo, y le hice observar el decaimiento del espectáculo debido al rápido progreso de los tranvías y coches Rippert.

—Efectivamente, me contestó, el Madrid de hoy no es el Madrid de nuestros tiempos; solo una costumbre se conserva y esa difícilmente cae en desuso: hoy, para ir á la corrida, se han llevado á empu-

ñar más de tres mil capas.

Un frío glacial corría por mi cuerpo; no pude aguantar más y me volví á la cama para sudar. El jueves, algo más aligerado de la tos... y de los bolsillos, salí en el tren de la noche y me fui á Sigüenza, donde hay que admirar mucho, en particular renacimiento español: la Catedral, aunque descuidada, es de las buenas que hay en España y si no tuviera obras de talla de primera fuerza, alguna de las cuales deben atribuirse á Juan de las Quexigas, y la preciosa Sacristía llamada *el Sagrario* obra del arquitecto Covarrubias, indemnizarían de sobras los inmensos y preciosísimos tapices que cierran el presbiterio y que, al parecer, son de aquella fábrica situada en la Moncloa y que más tarde Go-ya supo confirmarle el sello de la inmortalidad. Otros monumentos notables guarda Sigüenza entre sus montañas, estrechas y accidentadas calles, como el antiguo Hospicio, el palacio de Infantes de Coro, el del Obispo, las iglesias de San Vicente, Santiago y Huertos, muchas casas particulares y, como multitud de recuerdos históricos, el antiguo palacio-castillo, hoy ruinoso y convertido en asilo de Hermanitas de los pobres; desde D. Sancho IV al deán D. Diego López de Madrid que se erigió en Obispo independiente, y desde ese señor sostenido por los magnates rebeldes á Enrique IV, hasta nuestros días cuántas luchas habrán sostenido aquellos cuarteados torrones invencibles en sus buenos tiempos! Digo sino el ardor de que habo de valerse para reducir al obstinado obispo, el castellano de Atienza don Pedro de Almazán.

A las seis y media de la noche del viernes, pasa por la ciudad que se llamó Segoncia el exprés descendente y en el me metí, pero no en Sleeping Car; ya tuve bastante con lo que me ocurrió la otra vez habiendo llegado salvo, sino sano del todo á Barcelona el sábado á las 11 y cuarto de nuestro meridiano, dirijiéndome á mi hospedaje acostumbrado donde escribo esta décima y última carta dando noticias de mi pobre excursion. Mañana, vuelta á mi madriguera, esperando nuevos guisos de la invención exclusiva de mi patrona.

Nada diré del resto de mi viaje. ¡Ofrecer poca cosa de particular el trayecto de Barcelona á Gerona!

Ya estoy oyendo alguno de nuestros lectores que dirá: esto es un *canard*; pues, y el *interview* con D. Francisco Romero Robledo?

A los que tal digan, me permitiré contestarles lo siguiente: 1.º, que la palabra *canard* ya no está en uso; en su lugar se emplea la frase *dar la lata*; y 2.º, que poco hablé con el Ministro de Ultramar y aun eso poco sin relacion alguna con la política, y que apenas terminada nuestra conversación, el gitano se colgó de él pretendiendo nada menos que una cartera de ministro para cuando se plantee la crisis.

Allí lo dejé sin haber vuelto á saber de él.

P. A. U.

Barcelona 23 Abril de 1892.

CRÍMEN HORRIBLE.

La abundancia de orijinales con que tuvimos que luchar, causa fué de que nos dejáramos en el púpitre para hoy, la publicación del telegrama que, referente á un hecho eminentemente criminal ocurrido en París, nos trasmitió el Corresponsal telegráfico del *Diario de Barcelona*, cuyo despacho dice textualmente:

París, 23 (10 30 noche).—A las nueve y 40 minutos de esta noche se ha hecho volar por medio de una bomba explosiva el restaurant Véry, en donde fué preso el anarquista Ravachol. Falta detalles.

París, 23 (11-57 noche).—He aquí los primeros detalles obtenidos acerca de la explosion ocurrida en el restaurant Véry. Créese que la bomba, causa de dicha explosion, ha sido arrojada en un tragaluz por algunos individuos que pasaron sin detenerse por delante de dicho restaurant. Han resultado varias personas heridas, figurando entre ellas el dueño del restaurant, M. Véry, que ha sufrido la fractura de ambas piernas, y la nieta de M. Véry. Dos señoras que habitan en el hotel situado encima del restaurant han sufrido ligeras contusiones. La esposa de M. Véry ha salido ilesa, pero parece haber perdido por completo la razón.

Los bomberos del cuartelillo del Château d'eau han acudido inmediatamente al lugar del suceso y han procedido á la extraccion de escombros del restaurant, único que ha quedado destruido. El resto del edificio no parece haber sufrido grandes daños. Un peloton de infantería de marina del cuartel de Château d'eau ha hecho despejar las inmediaciones del restaurant y no permite que nadie se detenga delante del sitio de la explosion.

Escuela Municipal de Música

creada por el Excmo. Ayuntamiento de esta inmortal Ciudad, en sesión de 20 del corriente.

Queda abierta la matricula para las diferentes clases de Solfeo, Piano, Canto, Armonía é Instrumentación, á cargo de los distinguidos profesores que, á la vez, formarán parte de la Banda-Orquesta Municipal en la forma siguiente:

Clases.—Solfeo, Solfeo coral ó de conjunto, Teoría del Solfeo, Piano elemental y superior, Canto y Armonía, desempeñada por D. José Feliu, Maestro Director.—Clarinete, Oboe y Saxofón, por D. Miguel Pibernus.—Violín y Viola, por D. Joaquin Vidal.—Vio-

loncello, por D. José Serra.—Flauta y Flautín, por D. Francisco Perich.—Trompa, por D. Ramón Bursot.—Contrabajo, por D. José Rós.

La inauguración tendrá lugar el día 7 de Mayo próximo en el local de dicha Escuela, (Salón de descanso del Teatro Principal.)

Las condiciones y demás detalles para la inscripción de matriculas, calle del Progreso número 10, 1.º 2.º

Gerona 27 Abril 1892.—El Maestro Director, José Feliu.—V.º B.º—El Alcalde, Buena-ventura Carreras.

Teatro Principal.

Función para hoy 28 Abril del 892.

(7.º de abono.)

2.º Representación de la zarzuela en 2 actos

EL MISMO DEMONIO.

3.º y última representación de

EL MONAGUILLO.

Entrada principal 0'75 pesetas.

Entrada al paraiso 0'50 pesetas.

A las 8 y media.

En la presente semana estreno de

LA CAZA DEL OSO.

Movimiento de poblacion.

Día 27.—Nacidos.—Varones, 1.—Hembras, 0.

Muertos.—Honorato Calonge, 7 meses.—

Joaquina Horri, 6 meses.—Teresa Gironés,

4 meses.—M.º del Carmen Matas, 3 meses.

Boletin religioso.

SANTOS DE HOY

Santos Prudencio ob, y cf., y Vidal, mrs.

CUARENTA HORAS

Estan en la Iglesia de San Lúcas.

TELÉGRAMAS.

Madrid, 26.—Segun noticias, el Gobierno parece está nuevamente esperanzado de que mejorarán pronto nuestras actuales relaciones comerciales con la vecina Republica.

En el Consejo de guerra celebrado hoy contra tres guardias civiles, acusados de haber asesinado á un compañero, el fiscal ha pedido la pena de muerte contra aquéllos.

La prensa de la mañana se ocupa de la explosion de París, opinando *El Globo* que los anarquistas están resueltos á luchar hasta los últimos extremos. Dice que las autoridades no deben permanecer en cobarde lenidad ni entregarse tampoco á una represion ciega.

El Imparcial opina que, aun cuando son pocos los anarquistas están organizados con espíritu de solidaridad, siendo preciso extirpar la madriguera.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

Banco de España.

SUCURSAL DE GERONA.

Debiéndose proceder á la corta de los cupones que vencerán en 1.º de Julio próximo venidero, correspondientes á los valores depositados en esta Sucursal, se avisa á los interesados:

1.º Que podrán retirar los cupones en rama, previo pedido, así como avisar que se conserven unidos á los títulos:

Hasta el 3 de Mayo próximo, los de Deu-

da perpétua al 4 por 100 interior.

Hasta el 21 del mismo mes, los de Deuda amortizable al 4 por 100.

Hasta el 15 de Junio, de la Deuda perpétua al 4 por 100 exterior y *Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba*; y hasta el 18 del expresado Junio, los de las demás clases de valores.

2.º Que trascurridos estos plazos, la Sucursal procederá á la presentación y cobro de los cupones de Deuda interior y amortizable, que no hayan sido objeto de pedido ó aviso.

3.º Que no se admitirán en depósito los valores que contengan el indicado cupón de 1.º de Julio.

Desde el día 4 de Mayo, los de Deuda perpétua al 4 por 100 interior.

Desde el día 22 del mismo, los de Deuda amortizable al 4 por 100.

Desde el día 16 de Junio, los de Deuda perpétua al 4 por 100 exterior y *Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba*; y desde el 19 del expresado mes de Junio, los de las demás clases de valores.

4.º Que la Sucursal admitirá desde luego á descuento á razon del tipo que rija, los cupones de 1.º de Julio próximo de la Deuda perpétua interior y de la amortizable al 4 por 100, estén ó nó depositados.

5.º Que el minimum de percepción por los descuentos, será quince céntimos de peseta por cada factura.

6.º Que los cupones del vencimiento de 1.º de Julio próximo, de la Deuda perpétua exterior y de los *Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba*, se admitirán en negociacion desde este día, estén ó no depositados, con la bonificacion que diariamente se fijará en las oficinas de la Sucursal.

7.º Que para el descuento ó la negociacion de los cupones depositados, bastará la presentación del resguardo de depósito respectivo.

Gerona 27 de Abril de 1892.

El Secretario,

1-2 Antonio Santasusagna.

LA TISIS

Y SUS

CONGENERES

PUEDEN CURARSE

Con el uso de la

EMULSION SCOTT

De ACEITE de HIGADO de BACALAO

con HYPOFOSFITOS de CAL y SOSA.

Miles de Medicos han confirmado esta asercion

como resultado de su practica en la Clinica

de los Hospitales.

Resfriados, Tosas, Catarros, Bronquitis, Laringitis,

desonidados, son gérmenes que infaliblemente

fructifican en las naturalezas minadas por la

ANEMIA, RAQUITISMO, ESCROFULA, LINFATISMO,

EMACIACION Y DEBILIDAD GENERAL

y por consiguiente, en breve tiempo conducen á la

TISIS Ó TUBERCULOSIS

Las virtudes RECONSTITUYENTES que posee la

EMULSION DE SCOTT.

Tomada con constancia, nos abonan poder

asegurar que todas esas enfermedades cederán en breve.

SE VENDE EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS

madera, que en estas montañas se barre y friega todos los días, como sucede en las de la Suiza, y del monte Jura, me reanimaron en pocos momentos mejor que lo hubiera podido hacer un buen fuego como el que tenemos delante, y me devolvieron el sentido y el pensamiento. Me adelanté á tientas, alumbrada tan solo por la poca luz que daba la luna, la cual penetraba par un agujero, y por los ojos inquietos de las vacas, que brillaban en la oscuridad como estrellas. Llegué hasta el fondo del establo, donde todavía hacia mas calor que junto á la puerta; cogí en el pesebre un brazado de heno seco, y me acosté despues de haberlo extendido en el suelo, temblando completamente y empapada en agua, al lado de una soberbia vaca negra que se recogió un poco para hacerme sitio, y que me calentaba con su respiracion un poco mas fuerte que de ordinario, al ver que una desconocida la disputaba parte de su cama. La acaricié con la mano y con la voz, y al poco tiempo se acostó á mí y rumiaba pacíficamente, como si yo hubiera sido la lechera, ó la criada encargada del establo.

El heno en que metí mis piés, mis manos y mi cabeza, como si fuera una sábana de lienzo crudo acabado de sacar del telar, antes de haber sido blanqueada, el aire tibio y la respiracion de las vacas no tardaron en enjugar la humedad de la lluvia. Mi cuerpo se fue poco á poco calentando al lado de la vaca, como si fuera un buen caldero que dejara percibir su aliento de fuego. Sentíame como acostada en una cuna que el buen Dios hubiera hecho para mí en la cima de las montañas, ó en un sitio como aquel en que la Virgen se refugió yendo á Belén. Este recuerdo, que me vino á la imaginacion en aquel instante, me quitó toda humillacion de mendigar la mitad de su cama á un animal, y me dije: —Pues que la Madre de Dios no se avergonzó de un establo, ¿de qué te avergüenzas tú? Y acabé por dormirme tranquilamente al rumor de las últimas ráfagas de viento, que hacia crujir las ventanas del establo y del granizo que resonaba contra los vidrios.

Sin embargo, al pensar, señor, de pronto, que no tenia corpiño, ni pañuelo al cuello, ni gorra en la cabeza, ni capatos en los piés; al reparar en mi basquiña desgarrada, y llena de lodo como el suelo de un camino, tuve vergüenza y miedo de que me vieran así, y para que no sucediera, estaba á punto de huir sin comer ni beber nada. Pero en el momento en que deliberaba conmigo misma y en que me levantaba ya para huir, oi pasos, pesados unos y lijeros otros, que bajaban por la escalera interior de la casa. Abrióse la puerta del establo y entraron dos mujeres hablando. Una era una montañesa como de unos diez y seis años; la otra era una bella jóven que parecia ser el ama, y que representaba á lo mas veintitres ó veinticuatro. Aunque andaba con soltura, estaba en cinta; el traje no la caía por delante mas que hasta la garganta del pie, y se conocía al verla, que debía estar en el último ó penúltimo mes de su embarazo. Al ver aparecer aquellas dos caras cerca de la puerta, en el momento en que acababa de adoptar la resolucion de escapar, no tuve tiempo mas que para bajar un poco la cabeza

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las PILDORAS HOLLOWAY restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO,

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Proesor Holloway, 353, Oxford-Street, Londres.

8-26

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Cárlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pabí, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música, etc., etc.

CARNE y QUINA
El Alimento más reparador, unido al Tónico más energético.

VINO AROUD CON QUINA

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

CARNE y QUINA son los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la *Anemia* y el *Apocamiento*, en las *Calenturas* y *Convalecencias*, contra las *Diarreas* y las *Afecciones del Estómago* y los *Intestinos*. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y prevenir la anemia y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al *Vino de Quina de Aroud*.

Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Succesor de AROUD.
SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJASE el nombre y la firma AROUD

En la Imprenta de este diario se hacen trabajos de todas clases.

Aguas minerales del Musel GIJÓN.

PROPIETARIO: D. Iñonso García Morales.

Estas aguas—que no lo curan todo, porque en los tiempos modernos no existen panaceas—son de todas las conocidas, las más mineralizadas. En la anemia, clorosis, dispepsia, corea y otras afecciones, son de éxito seguro y se emplean en uso interno y externo. El precio de cada botella de 4 litro es de 75 céntimos de peseta.

El propietario contesta á cuantas preguntas se le hagan sobre estas aguas, que se venden en muchas farmacias, y al por mayor en la droguería de E. Carreño (hijo), Gijón, desde donde se envían los pedidos á España y América.

LA TORRE DE NESLE

NOVELA HISTÓRICA DEL TIEMPO

DE LA REINA MARGARITA DE BOGOÑA,
POR G. LE FAURE Y PEDRO DELCOURT

ILUSTRACIONES DE JOSE ROY.

VERSION ESPAÑOLA POR D. ILDEFONSO ANTONIO BERMEJO

Esta novela representa el éxito más grande que han tenido las publicaciones de este género, gracias á su asunto histórico siempre palpitante y al talento de los autores en relatar los hechos con un interés cada vez más creciente. Las ilustraciones, debidas al lápiz del Sr. D. José Roy, uno de los más afamados dibujantes de nuestro siglo, hacen ver que son magníficas y de un gusto exquisito; como éstas son en gran número, resulta un libro de los más agradables; la traducción, hecha con el mayor esmero por el distinguido escritor D. Ildefonso Bermejo, permite que esta obra pueda figurar dignamente en todas las

bibliotecas; LA TORRE DE NESLE es de las obras que quedan, dado su carácter histórico. Si tendrá interés LA TORRE DE NESLE, que con motivo de la Exposición Universal de París de 1889 se ha construido EXPROFESO LA TORRE DE NESLE, idéntica á la del tiempo de Doña Margarita, con las torres, precipicios, etc., etc., á fin de que el público pueda juzgar de los misterios que allí han ocurrido; esto es una prueba evidente del interés que se debe tener en conocer la historia de aquel tiempo. La impresión y el papel corresponden á tan importante publicación.

Precio de cada entrega, franco de portes en toda España, 10 pesetas.
Precio de cada cuaderno de 10 entregas, franco de portes en toda España, 1 peseta.
PRECIO de la obra completa: En rústica, 26 pesetas en Madrid, 28 id. en Provincias. En tela á la inglesa, 28'50 pesetas en Madrid 30'50 en provincias.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.

D. RAMON SEBASTIAN PEREZ
Oficial de 1.ª clase
de Hacienda pública,
¡¡¡¡¡ FALLECIDO!!!

El Ilmo. Sr. Delegado de Hacienda, Jefe, su desconsolada esposa, hijos y demás familia, ruegan á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones, y se sirvan asistir á las 4 de la tarde de hoy á las oficinas de Hacienda, Plaza de S. José, para la conducción del cadáver á la última morada.

No se invita particularmente.

GARGANTA
VOZ y BOCA
PASTILLAS DE DETHAN

Recomendadas contra los Males de la Garganta, Extinciones de la Voz, Inflammaciones de la Boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irritación que produce el Tabaco, y especialmente á los Srs. PREDICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la emisión de la voz.

Exigir en el rotulo el Arma
Adh. DETHAN, Farmacéutico en PARIS

PAPEL

Lo hay para vender en la Redacción de este diario á precios limitados.

Código Civil

COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ARREGLO Á LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR

J. MUCIUS SCÆVOLA.

Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1882 y principales códigos extranjeros; los artículos van comentados. Obra notable é indispensable en todo bufete y biblioteca; comprende todo el Código Civil en tomos en 8.º mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias, dirigiéndose á D. Luis Martínez, calle del Correo 4-3.º—Madrid, entendiéndose pago adelantado.

si acabáran de salir del pasto en aquel instante. Hasta tenían puesto el collar de cuero con la campanilla, porque su ruido las distrae durante el invierno recordándolas, cuando están encerradas en casa, la estacion en que andan vagando por los prados.

CV.

Al mirar las vacas, las vasijas, la paja, el heno y los barreños, sentí devorarme la sed y el hambre. Había junto á mi en el suelo un gran barreño lleno de leche; pero no me atrevía á humedecer con ella mis labios, ni aun á tocarla con la punta del dedo, sin haber antes pedido permiso á los amos.

—Basta, me dije, con haberles tomado sin decirselo una cama junto á sus vacas, y el calor de la casa, no debo ahora probarles la leche de su establo.

Antes hubiera muerto de hambre que tocarla. Volví la cabeza ó otro lado para no verla y huir la tentación, diciendo entre mí:

—Cuando se levanten, me darán un pedazo de pan y agua antes de enseñarme el camino de otro pueblo ó de otra granja.

CIV.

Quando me desperté, parecióme que había dormido toda la noche, tan ligera, fresca y reposada me sentía. Un débil rayo de luz comenzaba á penetrar en el establo á través de los agujeros de las ventanas y por el quicio de la puerta.

A su resplandor comenzaba á ver un hermoso establo, cuyas paredes estaban blanqueadas con cal, y el suelo formado por grandes tablas de pino, sobre las que se estendía una espesa capa de heno. Veíanse en bancos relucientes, pegados á la pared, dos jarros brillantes como el oro, cubetas de madera, barreños para batir la manteca, y dos filas de ollas vidriadas, unas estrechas y largas, otras anchas y cortas, para dejar en ellas reposar la leche despues de haberla ordeñado, y sacar la manteca y nata con una espumadera.

Había entre chicas y grandes nueve vacas, cada una en su departamento. Negras, blancas, rojas ó manchadas; tenían la piel muy reluciente, y la cola tan bien peinada como

co podía permanecer, fuera lo restante de la noche, pues me esponía á morir de frío y de miedo. Me animé, señor, y no dudé que cuando había oído el mugido de una vaca era sin duda porque allí debía haber un establo. Busqué á tiendas y encontré una puerta que no estaba cerrada, como se acostumbra en la montaña, mas que con un pasador de madera lo separé y empujé la puerta: volvió á cerrar sin ruido, y me encontré en un establo, donde por el ruido, conocí que había varios animales, y donde había tanto calor como en la sala del señor cura, cuando encendía la chimenea para que leyese en paz su breviario.

Las vacas ni aun se movieron: oí el ruido de dos ó tres campanillas que tenían colgadas al cuello, y que sin duda hicieron sonar al levantar la cabeza para saber quien entraba tan de madrugada en la cuadra.

CIII.

El abrigo, el calor y el buen olor del establo de las vacas acostadas sobre un piso de